

Contestando a Luz y haciendo luz de quién es ella

Leí su hoja titulada *Don Cleto y don Carlos María vistos por una señorita*. Debo contestarle que al principio tuve lástima de Ud., pero viendo las cosas como se deben de ver no se le debe de tener lástima al ignorante que pretende ser lo que no puede ser, y que por pretensión los bribones explotan su ignorancia.

En mi poder tengo los atestados que mis amigos me han proporcionado de su biografía. Comienzo por decirle que Ud. no cursó la primera enseñanza por estar en los montes de Tortuguero donde pasó sus primeros años, los que son de la mayor importancia para la educación de una niña. Tengo la seguridad de que Ud. es analfabeta por que si leé y pone su nombre, lo hace sin acento, punto ni coma; igual a no saberlo gracias a que Ud. estuvo de china donde doña Blanca de Zirnach hoy sabe saludar, pues antes de estar con esta respetable señora, no sabía Ud. hacerlo; y menos presentarse. No olvide que Ud. conoce mucho de las montañas de Tortuguero, pero si la dejan sola en la calle central de San José se pierde; y el que no conoce una ciudad tan pequeña como San José, no puede calificar a los grandes hombres políticos, lo que sólo pueden hacer aquellas personas que han vivido junto a ellos y tienen una clara inteligencia.

De lo poco que dice su secretario en su hoja, no hay nada de importancia que contestar: siempre la misma canción: carretaras, puentes y cañerías. En primer lugar eso no tiene importancia, puesto que no dicen donde están, y en segundo lugar esta canción es tan nueva como aquella de "Sobre las olas del mar."

Debo antes de terminar rogar a su secretario salga a la luz y no haga salir a Luz. El hombre que tal escribe me parece que está creído de que a una señorita se le deben de guardar consideraciones más cuando hay que respetar la ignorancia igual que a la inocencia: "Oye kilon."

He terminado con el segundo y sigo con el tercero: de su padrasto no me extraña según apuntes que tengo pues se que es ingrato con quien es bueno con él, precisamente en este momento es enemigo político de un carlista que le ha deseado bien y lo está valiendo. Basado en eso no me extraña que no tenga lástima de su hija política y la esponja a la crítica y censura del público en general, de la que se ha hecho acreedor por no ser Ud. buen padre. Que la pluma en el tintero hasta que ustedes señores quieran.

LA MUJER REPUBLICANA
Guápiles, 5 de Julio 1927.

En San Joaquín de Flores

Los propagandistas a sueldo de la argolla están tragando ripo a más y mejor. Uno de ellos, quiso hacer una gran gracia y le resultó un gran sapo. Con una carta apócrifa firmada por R. Viquez carlista, (sic) se consiguió unas cuantas líneas, y la firma de nuestro jefe, que nada tiene de extraño que escribiera esa misiva ya que se le aseguraba en la carta apócrifa de marras que ese señor estaba ya inclinado al partido y que era una persona influyente. Pues bien: esto era lo principal, la firma del candidato republicano, la carta de don Carlos María para correr al periodiquillo cloaca que dirige don Asdrubal, en el que no se necesita denigrar, en cuyas páginas hay hidalguita, y hacer una publicación con todo y marco; si señores, y en la parte más viscosa, encabezada con este título. Don Carlos María Jiménez mendigo del sufragio.

Se necesita una hoja de parra para este candidato. ¿Que tal de sarcasmo?

Lo malo del caso es que como el Comité Ejecutivo del partido está al tanto de la cartita apócrifa escrita a máquina y firmada mediosamente por R. Viquez, le contestaron a ese argolla o al firmante suplantador, que en lugar de hojas de parra, se está entretejiendo una girmalda de hojas de ortiga para cubrir tanta desnudez, y para quitarle el frío, pues ha quedado en desnudo.

No amigos; los toros hay que verlos desde la barrera y dejar a los foreros que se luzcan con su arte, pues si nos metemos mucho nos golpea el toro.

Otra cosa: a solo ellos les gusta repartir hojas sueltas, y porque se distribuyó una que dice de los atrocidades de don Cleto o del cletismo en Heredia se han puesto furiosos y dicen que esos que repartieron cincha están ahora en el carlismo; ¿y qué? Así son las cosas en la política. Aunque sea tarde comprenden sus deberes cívicos los hombres, pues no hay que olvidar que «el que peca y se enmienda, a Dios se encomienda».

Es santa la conversión de San Pablo después de perseguir a los cristianos; pero es pérdida la traición de Judas después de ser discípulo de Jesús.

Así vamos: en el carlismo tenemos a los que en otro tiempo fueron malos, pero ahora están convertidos en defensores de los intereses patrios. Ustedes tienen en su partido oprimidos a muchos que convivieron con el gran Partido Republicano y fueron sus apóstoles y defensores, y sufrieron por la causa santa, pero han apostatado.

¿Cuáles son mejores, los que como Saulo a la voz de ¿por qué me persigues? se convierten o los que por sus conveniencias particulares son veletas que giran a voluntad del viento?

No hay que enojarse, muchachos. En febrero próximo terminará toda la bulla con el triunfo de la democracia. Resignense desde ahora, porque en guerra avisada no muere soldado.

Bertoldino y K K seno

En cierto reportaje...

En cierto reportaje, el otro día, por cuestiones de amor... y de tragedia, a un viejillo «muy sácalas» de Heredia le dijo la verdad, Carlos María.

El viejillo se puso hecho un harpía. Expuso que si alguno no remedia el mal que lo persigue y que lo asedia, se pegaba un balazo cualquier día.

Dijo que los carlistas eran locos; que sólo ochenta mil fueron los «cocos» que hubo de recibir por esa broma...

Ya lo ven las azules eminencias, que este viejo que busca presidencias es tan sólo una «cándida paloma».

La adhesión espontánea Pitahaya de Puntarenas de un ciudadano honrado siempre republicana

No puedo yo en forma alguna permanecer pasivo en el presente debate electoral. Porque mi silencio podría tomarse como complicidad en la burla sangrienta con que pretende el cletismo sacrificar otra vez el sufragio popular. Para que no se diga que soy altisbador y que en tal forma aguardo las ventajas de uno u otro bando, declaro: que mi carácter de costarricense me impone el deber de salvar a Costa Rica, haciendo causa común con los miles de costarricenses que están al lado del virtuoso ciudadano Lic. don Carlos María Jiménez. Dicho lo anterior desgaseame desde hoy como republicano carlista.

CRUZ NAVARRETE MARTINEZ
Testigos Apolonio Agüero vecino de catedral, Manuel Piedra. San José, Julio 11 1907.

Saludo

Nos complacemos en saludar muy cordialmente a nuestro buen amigo y distinguido correligionario don Manuel Angel Rivera, quien se encuentra entre nosotros procedente de Guanacaste. Viene el muy estimado amigo Rivera a enterarse de la marcha en sus estudios de dos niñas que tiene en una de las escuelas de esta capital y en viaje de negocios.

Suscríbese a este Diario

A los Republicanos de la ciudad de Alajuela

A las 7 de la noche del próximo sábado, se celebrará nuestra reunión quincenal en el Club, para lo cual se invita a todos los amigos. Llegará una comisión especial de oradores republicanos, y al final se repartirán las prometidas divisas.

Jefatura de Acción.

Alajuela 11 de Julio de 1927.

El Partido Republicano en Santo Domingo se organiza, para derrotar por unanimidad al cletismo

Sto. Domingo, Julio 10, 1927

Abel Chacón Vargas
Raimundo Quirós Soto
Pedro Castro Campos

Señor Director
de «El Diario Republicano»
San Luis

Estimado señor:
San José

Para emprender los trabajos con empeño en pro de la causa republicana cuyo jefe es el Licenciado don Carlos María Jiménez Ortiz, nos constituimos en la ciudad de Santo Domingo, en el club del partido, eligiendo por votación nominal el siguiente Comité Ejecutivo:

Jefes de Propaganda:
José Ortega Pérez
Felipe Castro Campos
Teodoro Bolaños Villalobos
Celm Chacón Zamora
Federico Chacón Bolaños
Adán Azofeifa Chacón

En Santo Tomás

Presidente Ejecutivo:
Ricardo Barquero Ocampo

Jefes de Propaganda:
Julio Barquero Zamora
Mauro Ullate Avila
Benjamín Ullate
Amado Villalobos Barquero

En San Miguel Norte

Presidente Ejecutivo:
Primo Barquero Ocampo

Jefes de Propaganda:
José Castro Zamora
Rafael Oviedo Ramos
Arturo Mejía Sánchez
Jesús Villalobos R.
Victor Bolaños Campos

San Miguel Sur

Presidentes Ejecutivos:
León González Ocampo
Sebastián Barquero Vargas

Jefes de Propaganda:
Raquel Salas Elizondo

Presidentes Ejecutivos:
Abel Chacón Vargas
Raimundo Quirós Soto
Pedro Castro Campos

San Luis

Presidentes Ejecutivos:
Juan Hernández Carrillo
Malaquías León Rodríguez

Jefes de Propaganda:
Teófilo Vargas Murillo
Amado Benavides Villalobos
Inocente Añofeilla Villalobos

Parasito

Presidentes Ejecutivos:
José María Elizondo S.
Ricardo Lobo Barrantes

Jefes de Propaganda:
Ismael Fernández
Recaredo Fernández

Santa Rosa

Presidentes Ejecutivos:
Juan Vargas Ocampo
Malaquías Villalobos Brenes

Jefes de Propaganda:
Napoleón Villalobos Ramírez
Angel Rosa Villalobos Ramírez
Primitivo Ullate Rodríguez
Joaquín Zamora Brenes

Secretarios:
Rafael Rodríguez Campos
Domingo Benavides Rodríguez
Antonio Arguedas
Juan Rafael Chaves Vargas
Luis Sánchez

Tesorero:
José Joaquín Campos Barquero

Este Comité queda encargado de levantar la Directiva cantonal del partido. En la ciudad de Santo Domingo, a las diecinueve horas del veintitrés de junio de 1927.

DOMINGO BENAVIDES R.,
Secretario.

Nuestro Jefe en Guápiles

Guápiles, 9 Julio. A Diario Republicano.

Acaba de llegar a este lugar la lujosa comisión Republicana que como avanzada a nuestro jefe y Candidato nos manda la Directiva Central. El pueblo ha recibido a esa comisión integrada por los doctores don Luis Paulino Jiménez y don Carlos Pupo, el Lic. don Tobías Zaniga Montañar y otros caballeros con entusiasmo inmenso. Se preparan hermosas reuniones que dará detalles.

Corresponsal.

Guápiles 10 de Julio A Diario Republicano.

Acaba de hacer su entrada triunfal en Guápiles nuestro ilustre candidato Lic. don Carlos María Jiménez. El pueblo en masa le ha tributado un caloroso homenaje de simpatía. Se prepara una brillante reunión en la cual nuestro jefe pronunciará importantísimo discurso en el cual se referirá a las palabras dichas por don Cleto en su discurso en Grecia. Le mandaré información detallada. La llegada del candidato republicano ha sido grandioso. Esperen detalles de la reunión.

Corresponsal

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Por la verdad y la justicia

En el albañal mal llamado "Patria", plumas asustaditas, plumas venales y envenenadas por una mal contenida pasión política, me insultan e injurian porque como el loco e ingenuo hidalguito, ando en un blanco tocante por pueblos y verdades en pos del ideal democrático. Y luego dicen que los plumarios que de estas cosas se ocupan, cuando drojan su mal contenido, están de bilis, sobre aqueles humildes sojados del republicano, que los odian y matan.

Valiente modo de hacer patria cuando se peone del servicio militar con su famoso "flete" que consiste en la cabeza, consiéro y pedo también de las mentes que en la boca de los señores de la política se encuentran. Yo, que a su modo, he hecho patria también, me siento hacer patria, cobardes, es confundirse a las miserables franjas con el chopo al hombre más fuera del mundo solar. Yo, que soy un simple soldado de la libertad, me siento hacer patria.

Hacer patria, miserables, serviles, hacer patria con sangre una causa santa, aliente el Sapó; hacer patria, sabuesos de presa, es santificar con la ofrenda de nuestra vida el solar patrio, para limpiarlo de malos elementos perniciosos; eso es hacer patria. Obisill!

No debe profanar el santo nombre de patria quienes, con el incesante del improvisen volas a gran liberación González Viquez, el creador de la pena de muerte en Costa Rica, al creador del Colegio Electoral, al autor del Contrato Antirrey, al autor del contrato de la Unión Republicana. (En ese albañal mal llamado "Patria", se han figurado también vil y cobardemente a un hombre que por su estatura española, por cogidos los plumarios, de ese pasquin indecente, han llamado cobarde a un hombre que ha probado su bizarría y su valor enfrentándose sólo, en 1906, a la más sangrienta tiranía de González Viquez, que en la misma mansión ommunicada, se le está

dirigiera de la fiera en tierra. Va que llega la ocasión, como un necesario acto de desagravio para el tribuno, quiero que se conozcan en el país actos de nuestro don Francisco Obispo, C. que el por modesta ha guardado el nombre de "Cobardes". Cuando se desmorolló la imposición de 1906 el señor González, desempeñaba el puesto de jefe de los Archivos Nacionales; entonces, mandó don Ascensión Esquivel a amarrar a los empleados, existiendo a aquellos ciudadanos firmar un pacto en que se les exigía no desplegar actividades políticas.

El infamante compromiso fue firmado por uno a uno y cuando llegó el turno se le rogó al señor Viquez que se retirara y no se le permitiera salir. Él, con una gran dignidad, se retiró y no volvió a salir. Este mismo día, el señor don Ascensión Esquivel, jefe de los Archivos Nacionales, fue el primero en firmar el pacto. Este mismo día, el señor don Ascensión Esquivel, jefe de los Archivos Nacionales, fue el primero en firmar el pacto.

Eso es hacer patria, plumarios serviles. Elvarse para honrar al terrero con actos dignos de suspirar a las convenciones mercantilistas, para rendir culto al ideal de la libertad.

¡Oh! crististas, hacer patria, es ofenderse como Carlos Jiménez en plena arambra a pecho descubierta, enfrentándose gallardamente, para sostener el fuego de 14 policías de la guardia prebiteriana en defensa de la humanidad oprimida cuando González Viquez y los suyos partían el bacalao en la misma mesa del plebiscito. Hay otro detalle en relación con estos tiempos de la cosecha de Asdrúbal Millalobos que enamoram la vida de nuestros don Chico González y que es bueno que se conozca. En los días de aquella opresión tinoquista de don Chico desarrolló un plan que se llama "las visperas de ciellanos". Como es tan difícil mover grandes masas revolucionarias, por lo indisciplinadas que resultan las multitudes, el señor González, de una contribución de cinco personas, seleccionadas, ideó una de las provincias, personas capaces de ir al sacrificio, para suprimir de un golpe simultáneamente el alto personal de gobierno finoquista. El siguiente

documento explica bien el plan: "Los que suscribimos, bien penetrados de la necesidad de cambiar radicalmente el orden político traidor y tiránico que tiene agobiado al país, juramos, solemnemente, concurrir en la fecha que al efecto se señale, al plan de "Visperas de Ciellanos", que tendrá lugar en la ciudad de San José, prometiendo ofrendar nuestras vidas en duelo a muerte con los tiranos. Puntareñas, 15 de febrero de 1918. Rafael Fernández Magallano, Bustillo, Leonidas Ramírez, Francisco Cullilo, Francisco Conjeo C., Sirvió de correo entre el Sr. Aguilár Barquero y el Sr. Conjeo C. El caballero don Jenaro Pacheco quien llevó a laquel benemerito la siguiente carta: "Mi querido don Chico: El plan de que hablamos en el Hotel Imperial está organizado convenientemente. Marcharemos dentro de dos días a San José. Tengo presentimiento de que va a ser un éxito."

que yo seré uno de los primeros que caigan en el primer encuentro y me será muy dulce rendir con mi existencia amor a mi patria y a la libertad hoy escarnecida por los tiranos y avisele que mi esposa y mis hijos quedarán en Puntareñas en absoluto estado de pobreza, no me los olvide. P. Conjeo C." Este documento fue entregado en manos propias por don Jenaro a don Chico Aguilár en San José, dejando copia para diferentes disposiciones. El golpe inesperado que suprimió la vida de Joaquín Tinoco; relevó a los del Sapó y a todos los elementos que por su cuenta cooperaba al gran movimiento libertario. Eso es hacer patria; luchar contra las tiranías. Jamás empeñar una pluma en la obra inmoral del insulto; la prociadad y la diatriba.

Este documento fue entregado en manos propias por don Jenaro a don Chico Aguilár en San José, dejando copia para diferentes disposiciones. El golpe inesperado que suprimió la vida de Joaquín Tinoco; relevó a los del Sapó y a todos los elementos que por su cuenta cooperaba al gran movimiento libertario. Eso es hacer patria; luchar contra las tiranías. Jamás empeñar una pluma en la obra inmoral del insulto; la prociadad y la diatriba.

Este documento fue entregado en manos propias por don Jenaro a don Chico Aguilár en San José, dejando copia para diferentes disposiciones. El golpe inesperado que suprimió la vida de Joaquín Tinoco; relevó a los del Sapó y a todos los elementos que por su cuenta cooperaba al gran movimiento libertario. Eso es hacer patria; luchar contra las tiranías. Jamás empeñar una pluma en la obra inmoral del insulto; la prociadad y la diatriba.

TANQUES DE HIERRO VACIOS

Capacidad 100 galones

Alfileres, Colchones, Hierro para techo, Hierro para estufa, etc.

Encomienda de la familia, Canoas, Tubos, encontrará precios baratos en el antiguo local contiguo a La Proveedorora (Mercado)

Hechos, no palabras!

Los Especificos Homeopáticos del Dr. Hahnemann son los preferidos: 1) por su maravillosa eficacia; 2) por ser absolutamente inofensivos; 3) por su facilidad para tomar aun por los niños; 4) porque curan radicalmente

Los Desarréglos y Males de los Organos de la Digestión, Dispepsia, Indigestión, Náusea, Eructos, Calambres, Flatulencia, Pesantez, Mal Dormir, etc., se tratan y curan pronta, efectiva y radicalmente, con el Especifico HAHNEMANN para DISPEPSIA. Este admirable Especifico no falla.

Para los desarréglos de los Riñones, nada igual al Especifico HAHNEMANN para los Riñones.

Los tormentos de la "Menstruación" difícil, tardía abundante; y todos los desarréglos, y dolencias propias del sexo femenino se tratan eficazmente con el Especifico FEMENIL del Dr. HAHNEMANN. Este Especifico lo prefieren las señoras y señoritas en Europa y América no sólo por su EFICACIA, sino porque es absolutamente inofensivo, no causando molestia de ninguna especie.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito permanente: Farmacia Iris, San José,

Atrocidades del cletismo

San Joaquín de Flores, Heredia

Años de 1905-1906

Don Dolores Viquez persona muy querida en San Pedro de Barba, lugar de su actual residencia. Ha adquirido, mediante largos años de esfuerzo, el suficiente para vivir cómodamente; siempre se le ve ocupado en las faenas del campo, caballero y simpático en su trato, de carácter afable y amigo sincero, procura el progreso del pueblo, lo que le gusta más; es un gran republicano.

A propósito de su republicanismo voy a permitirle reconstruir con cuatro palabras la relación que el me hiciera en presencia de algunos amigos: "Era en tiempo de la política de don Cleto—me dijo—allá por los años de 1905 y 1906. Vivía entonces en San Joaquín y fui nombrado elector en compañía del Presbítero Rafael Camacho, Victoriano Viquez, Juan Ramírez, Ramón Vargas y Zacarías Ramírez, todos de filiación republicana. Recuerdo que la víspera de las elecciones de primer grado fué herido Juan Ramírez por la policía que estaba bajo el comando de Napoleón Obaldía; al Presbítero Camacho le tiraron de cintarazos y a Eloy Ramírez le dieron en toda forma frente a la Iglesia a eso de las ocho de la noche. También fueron castigados José Sancho y José Delgado. En la misma noche una guardia montada por el Agente de Policía Nicolás Bogantes allanó la casa de Mercedes Núñez, padre de José Pedro y Luis, quebrándole los vidrios de las ventanas, de lo que fue testigo Marcelino Rodríguez. Los republicanos no pudi-

mos votar, sino hasta el tercer día de elecciones, y esto por la mediación energética de don Alvaro Willalobos, pues la policía armada en su mayor parte de palos y de cruces lo impedía abismalmente. A pesar de la presión oficial, el Partido Republicano se impulsó y la votación fué enorme por nuestra parte. Fue entonces cuando tuvimos que custodiar las listas de suscriptores para que la policía cletista no las rompiera; por eso motivo fuéon detenidos más de veinticinco republicanos, entre ellos Florencio Obando. Cuando iban a efectuarse las elecciones de segundo grado me encontré con mi familia en el Monte. La víspera de dichas elecciones por la noche la policía en número considerable registró mi casa en busca de electores republicanos; me llevaron preso al Cuartel de Heredia, no así a Alberto Sánchez, que era elector por San Rafael, pues se había ocultado al notar la presencia de la policía. Cuando amaneció habíamos sido detenidos como cincuenta electores, entre ellos estaban Ramón Vargas, Pachico y Melico Zamora. En la oficina del Comandante don Pedro Gutiérrez recibí instrucciones para votar por don Cleto; pero lejos de ello voté, consecuentemente mis ideas republicanas, por el Lic. don Máximo Fernández.

Estos hechos demuestran con evidencia las altas virtudes cívicas del ciudadano con cuyo nombre me he bautizado estas líneas.

ALVARO ALUZ

Club Republicano de Abangares

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano

ponen el conocimiento de todos los buenos amigos adictos a nuestra causa, que llevan como obando, al ilustre ciudadano Licenciado don Carlos María Jiménez, que dicho Club queda instalado en la Calle del Comercio, frente al establecimiento de don José Chan (L). Ahí tendrán los republicanos hojas, sueltas, divises y periódicos, también se ha nombrado a una persona encargada para que les atienda y reciba las adhesiones voluntarias.

Don Manuel Zamora C. Presidente del Club

EL COMITE EJECUTIVO

Lea y haga leer

"El Diario Republicano"

Rafael y Julio Ortiz C.

Abogados y Notarios

Trasladados sus Oficinas 100 varas al Sur de la Imprenta del Sr. 200 al Oeste del Almacén, Robert.

Pasen al Club

Con grandes dificultades y pagándola a precio de oro, hemos conseguido una directiva del cletismo, en la ciudad de San José y que solo es conocida en el interior de la república.

Suplicamos a nuestros amigos pasen por el Club Republicano a fin de que la vean y si conocen alguno de sus forros lo digan, pues preparamos el segundo tirando a esa llamada.

Gran Fábrica de

La mejor póliza de vida es una CERVEZA

TRAUBE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Los ciudadanos de Santo Domingo no olvidan a los bárbaros cletistas de 1905-1906

Jefe Político: don Raimundo Chavarría.

Sargento de Policía: don Julio Umaña (hoy Jefe Político y cletista como entonces).

Policia: don Ricardo Ullate (hoy Sargento de Policía y cletista como entonces).

Policia: don José Salas (hoy también policia y cletista como entonces).

Policia: don Matías Hernández (hoy particular y republicano luchador).

Policia: don Rafael Muñoz.

Policia: don Maurilio Tenorio.

Policia: don Julio Monge (q. e. p. d.).

Don José Vargas (hoy peón municipal y cletista como antes).

Por el año de 1905, en plena campaña política, llegó a ésta el joven don Joaquín Fernández Montufar, levantó tribuna frente a la Jefatura Política, y dijo: «Señores! Allá en lontananza se divisa una nube negra: es el cletismo criminal que amenaza la patria, y...» (Y se quedó en la y, porque la policía apébrase bruscamente de la tribuna al orador fogoso y lo condujo a la cárcel, donde permaneció arrestado muchas horas. Hoy el referido señor Fernández Montufar pertenece al cletismo que en otrora llamó criminal.

En el mismo año de 1905, el Jefe Político preparó una comisión de cletistas, con el fin de que éstos asaltaran la mesa al ir a terminar la hora de la votación del tercer día de elecciones, pues se tenía en mira romper las listas de sufragantes; pero los republicanos, con don Valeriano Chacón y don Marciano Campos a la cabeza, estaban alerta y dispuestos a repeler a los asaltantes. Debido a esa actitud, fue que los cletistas no se atrevieron a proceder; pero la policía aguardó a que los electores y los miembros de la mesa llevaran los registros a Heredia y entonces la emprendió en la calle a cintarazos contra los que

custodiaban dichos registros. Recibieron palo y cincha don Valeriano Chacón (q. e. p. d.), don Ricardo Barquero Ocampo, don Juan Ramírez Murillo, don Domingo Chaves Elizondo (hoy cletista) y muchos otros republicanos, entre ellos Nicolás Hernández Carrillo, un curioso que no tuvo más delito que presentarse con una taza de frijoles que le derramó a cintarazo limpio el policia José Salas.

Ya en esos meses y en el siguiente año se hacían oír los vibrantes discursos del republicano señor don Francisco Conejo, a quien Santo Domingo debe muchas de sus enseñanzas cívicas y quien sufrió a aquí vejaciones de la policía, pues el señor Conejo era ya jefe de aquella sublime evolución política que se conoce con el gallardo nombre de UNIÓN REPUBLICANA.

Llegó marzo de 1906 y los atropellos rebalsaron los límites: allanamientos, amenazas de muerte: el terror máximo.

Don Juan Vargas Ocampo, elector zufuigista, fue sacado de su lecho y conducido a la cárcel.

Don Juan Chacón Villalobos (q. e. p. d.), otro elector ya entrado en años y enfermo, fue sacado todo envuelto y abrigado de su lecho y conducido a caballo desde San Miguel hasta la cárcel.

Don Manuel Zamora Chacón (q. e. p. d.), fue aprehendido por la policía en el camino de Las Quebradas y conducido a la cárcel. Iba el señor Zamora Chacón a avisarle al elector Juan María Arce, para que éste se escondiera.

Don José Manuel Zamora

Postal

A nuestro dieno jefe y candidato Lic don Cándido M. Jiménez

Es inmensa la alegría que todo el partido siente, al saber que cada día entre ondas de simpatía llega un laurel a su frente.

ANTONIO OSORIO TUCURRIQUE, Julio de 1927.

García, otro elector, fue sacado de su lecho y conducido a la cárcel.

Don Juan María Arce, elector. La policía cletista lo sacó de su lecho y lo con-

dujo a pie desde Las Quebradas a la cárcel. Hoy el referido señor Arce es cletista.

Don Marciano Campos Elizondo, elector, fue tam-

bién encarcelado y muy hostilizado.

Don Juan Villalobos Bolaños, vecino de San Miguel, era elector. Hombre de grandes méritos, fue apresado y perseguido durante meses por los cletistas.

Don Abraham Campos Elizondo, elector, fue apresado y muy hostilizado. Hoy, el señor Campos E., es cletista.

Don Juan Ramírez Murillo. Lo sacó de su cama la policía y lo condujo a la cárcel.

Don Valeriano Chacón (q. e. p. d.), fue muy hostilizado y tuvo que esconderse varios días. Era el jefe del republicanismo en el cantón.

Don Julio Zamora Sánchez, elector. Fue uno de los más decididos y afrontó situaciones difíciles. Hoy el señor Zamora S. es cletista.

Don Ricardo Barquero Ocampo, elector. Fue muy perseguido y tuvo que ocultarse varios días. La policía le allanó el hogar en varias ocasiones y le causó molestias y disgustos a la familia.

Don Teodorico Zamora Chacón, elector. Anduvo también ocultándose, mientras la mamá se llevaba grandes sustos con los pretorianos cletistas que allanaban la casa. Hoy don Teodorico es cletista.

Entre los particulares que fueron más perseguidos y hostilizados por los sicarios del cletismo, se recuerda a los siguientes republicanos:

Don Cecilio Zamora Sánchez, don Teodorico Bolaños Villalobos, don Ismael Fonseca Salas (hoy cletista), Don Domingo y don Filadelfo Segura (hoy cletistas), don Federico Fonseca G. (q. e. p. d.) hombre firme, valiente y decidido como lo son todos los republicanos con muy pocas excepciones.

Se recuerda también a don Francisco Zúñiga, quien conserva en su rostro hondas cicatrices de las heridas que en otro pueblo le inflirieron unos cletistas. Hoy el señor Zúñiga es el guardián del club cletista y trabaja y arrastra... los pies.

Se recuerda también a don Vicente Chacón Bolaños, elector, hombre de gran prestigio, rico agricultor y muy querido de sus conterrneos. Tuvo el señor Chacón que dormir varias noches a la intemperie y andar escondiéndose como un malhechor mientras la mamá y demás familiares contraían afecciones biliosas a consecuencia de las sorpresas que le causaba el allanamiento brutal de los guardias cletistas que asaltaban el hogar a toda hora del día o de la noche. (Y así le imploran hoy y le ruegan a don Vicente que sea cletista.

Otro de los republicanos que soportó persecuciones y molestias fué don Juan Benavides Vargas, a quien la policía cletista registraba a cada paso y lo requería a cada momento. El señor Benavides Vargas tenía un gran pecado que pagar: era franco luchador y traía de San José la correspondencia republicana y la distribuía personalmente y a la vista de las autoridades que no gustaban de esas alivices.

Eso es a grandes rasgos las atrocidades del cletismo de aquella época de terror, que dejó tan negros recuerdos en el ánimo de los domingueños.

El ex-policia de aquella época, don Matías Hernández, asqueado de tantas arbitrariedades a que lo obligaban los superiores, abandonó el cletismo y hoy es uno de los soldados que lucha como buen republicano.

Así hay centenares de cletistas asqueados, que se han acogido bajo las tiendas azules y que trabajan con denuevo por la causa republicana que es la sola causa del pueblo y para el pueblo.

Protesta enérgica

El infrascripto, Luis Moreno, vecino de San Juan de Santa Cruz, hace constar: que sin su consentimiento aparece su nombre en la directiva de los cletistas de este cantón y constituyendo esto un abuso inculcable, protesta de él enérgicamente y hace saber que esa táctica adoptada en toda la republica, es una farsa grosera para el pueblo costarricense y engañoso para el anciano. Soy republicano y ayudaré con el contingente de mi voto al triunfo de don Carlos María Jiménez.—Luis Moreno, Testigo: Juan Valenciano—Santa Cruz, Guanacaste, junio 19 de 1927.

Otro abuso cletista

Por la presente hago constar que protesto de que mi nombre haya sido tomado para hacerme figurar en la directiva cletista de este cantón, y declaro de una vez para todas que soy afiliado al Partido Republicano que postula la candidatura del ilustre hombre público don Carlos María Jiménez Ortiz.—Santa Cruz, Guanacaste, julio 3 de 1927.—A ruego de Hipólito Valladares que no sabe firmar, lo hace don Buenaventura Gutiérrez. Testigos: J. Gil Custan y Félix González M.

**Republicanos
usad vuestra divisa**

Quien es republicano y con serlo siente satisfacción, debe usar su divisa.

La fuerza de un partido se demuestra por el mayor número de ciudadanos que usen la insignia de él.

Nuestro partido es el mayor y el mejor. Probemos a todos que el Partido Republicano está constituido por la inmensa mayoría del País.

Republicanos, usad vuestra divisa.

Lea y haga leer este Diario

QUEVEDO

LA EMPRESA

DE

QUEBRADORES DE PIEDRA

de Francisco Jiménez Ortiz

Avisa a sus clientes que los pedidos de piedra quebrada han de hacerse directamente en la

Gran Fábrica de Mosaicos EL INGENIO

Detrás de La Dolorosa

TELEFONO 1035

APARTADO 887

